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中外迁 重组资源，给义务教育"腾地方" 8月底，郑州十九中高

中部迁入新校区--河南商业高等专科学校原校址，高校迁走

后原址改建为中学校园，这是省内首例。 高中部搬走后，十

九中原有校园成为初中部校区。“有了地盘，扩招就能实现

了。”校长孙晓丽说。 郑州市正在筹划一系列这样的搬迁和

扩容，今后职业学校迁到职业教育基地后，原址也有望用于

改扩建市区中学。 “在市区建新学校压力大的情况下，这种

资源重组既满足了学校扩大规模的需要，也有利于缓解市区

初中上学难的局面。”郑州市教育局局长司福亭说。 目前，

在郑汴高速路北侧筹建中的职业教育基地，预计到2010年将

有十余所职业学校迁入。 据教育部门粗略统计，近几年市区

义务教育阶段新生数量每年以8%至10%的速度增加，入学压

力逐年加大；另一方面，在中小学校规划建设中，土地、资

金都面临很大难题。 “市区教育用地不好协调，且土地价格

较高，建一所学校约需3000万元至5000万元，因此各区对建

新校积极性不高。”有关专家称。 和建新校相比，为现有学

校扩容更为现实。事实上这种尝试早就开始了：2000年一中

、七中、十一中和四十七中在郊区开建新校区，安置高中学

生；2003年前后，原郑州师范学校和一所民办学校迁走后，

校园分别留给二中和四中作为高中部校区。 目前，郑州市教

育局正着手对完中进行合并、分离，将其高中部迁出市区，

市区内的原校址全部用来接收初中学生。 “义务教育阶段的



原则是就近入学，学校不宜远离市区。”司福亭表示。 不过

业内人士普遍认为，缓解入学压力的根本之道在于不断建新

学校。“资金、土地难题说到底是观念问题，是把教育投资

摆在政府工作哪个位置的问题。”一位教育界专家说。
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